

DE LOS MAESTROS

SITUACION DIFICIL

POR PABLO IGLESIAS

La burguesía es incapaz de gobernar, porque es incapaz de asegurar a sus esclavos la existencia misma como esclavos, y porque no puede ya impedir a los obreros que lleguen a una situación en la cual, en vez de ser alimentada por ellos, la burguesía se ve obligada a alimentarlos.

(Manifiesto comunista, por C. Marx y F. Engels)

Si en 1847 podía haber alguien que pusiera en duda la exactitud de la afirmación lanzada al rostro de la clase dominante por los dos grandes teóricos del Socialismo moderno, hoy es imposible encontrar, entre la gente que piensa y discurre, una sola persona que no muestre su conformidad con ella.

Los años transcurridos desde aquella fecha acá han desembarazado el campo social de los obstáculos que impedían ver el hecho descubierto con vista de águila por Marx y Engels.

Con efecto, de entonces ahora la pequeña industria y el pequeño cultivo han sufrido transformación portentosa, que haciendo menor el número de propietarios y mayor el de asalariados o desposeídos de medios de producción, marca, desde luego, el término fatal que espera a la burguesía.

De entonces ahora, la concentración capitalista ha sido tan rápida, que no ya los artesanos y los pequeños industriales, sino aun aquellos que ocupaban posición social más segura, han naufragado en el mar de la competencia, yéndose al fondo de ese mar, es decir, a las filas proletarias.

De entonces ahora, los inventos mecánicos han alterado de tal modo y hecho tan costosos los medios de producción, que han desalojado de posiciones desahogadas a muchos individuos y hécholes rodar al abismo de la miseria, esto es, a la clase asalariada.

Y esos mismos inventos, cuyo primer efecto ha sido el indicado, han producido por el ahorro de trabajo humano que de su aplicación resulta, un sobran- te considerable de brazos obreros.

De entonces acá, el aumento de fuerzas productivas, no proporcional a los medios de consumo de que dispone la inmensa mayoría de las personas, ha hecho más frecuentes y águas las crisis económicas, que arrojan de los talleres, de los arsenales, de las fábricas, de las minas, del campo, de todos los centros de producción, privándoles de los medios más indispensables para la vida, a muchos miles de trabajadores.

Y como este mal dentro del régimen burgués no tiene remisión posible, es decir, no puede pararse, sino que, por el contrario, avanza, y avanza a pasos agigantados, la burguesía se verá obligada, si quiere que sus intereses no sean puestos en peligro a cada instante por las terribles convulsiones de los hambrientos, a dedicar una parte de sus ganancias, o hablando con más exactitud, de sus latrocinios legales, al sostenimiento de aquéllos.

Aunque ineficaces e irrisorias, ¿qué significan las medidas que adopta para atajar la mendicidad? ¿Qué la creación de tiendas económicas y de asilos? ¿Qué esos constantes cuanto ridículos llamamientos a la caridad y a la filantropía burguesa? No significan, por ningún concepto, propósito serio de aliviar los males que el creciente pauperismo ocasiona; no entrañan ninguna intención resuelta de arrancar víctimas al dolor, al hambre y a la desesperación; pero revelan, sin embargo, de parte de la clase burguesa, una inquietud, una preocupación y un sobresalto que antes no tenía.

En situación más crítica cada vez, por su propio desenvolvimiento; enfrentados de las falanges proletarias organizadas, constituyendo un solo clamor las quejas de los hambrientos, la inquietud, preocupación y sobresaltos de la clase sa- tisfecha se convertirán en miedo, en pánico horrible, y bajo la presión de esos sentimientos no tendrá más remedio que aceptar soluciones que atenúen el ma- lestar de la clase explotada.

Pero no por eso; no porque transija en ese punto con las reclamaciones de los oprimidos, su situación como clase es más segura. Al contrario: el proletariado, a medida que arranque condiciones beneficiosas para su estado, repon- drá sus fuerzas, adquirirá bríos, tendrá más conciencia que su poder, y por lo mismo no se contentará con pedir una parte de lo que ha sido despojado, sino que lo reclamará todo. Y como esto no está en manos de la burguesía el conce- derlo, pues equivaldría a su suicidio como clase, se aprestará a defender por la fuerza sus privilegios. Pero cuando este caso llegue, la fuerza obrera, superior en mucho a la de que pueda disponer la burguesía, vencerá a ésta y la destruirá como clase, poniendo fin a un estado social que beneficia a una minoría im- productiva, en daño de la inmensa masa que es útil y trabaja.

La burguesía está hoy abocada a llegar al extremo de no ser alimentada por los obreros, sino de tener que alimentar a estos miles y miles de trabajado- res que hay de más, y los hechos, reveladores de que el sobrante de brazos que se debe a aumentar, dicen bien claro.

En estas circunstancias, los asalariados de todas clases deben procurar or- ganizarse bien, a fin de obtener: primero, que la clase explotadora ceda una par- te de lo robado por ella con que atender a los proletarios que no tienen ocupa- ción; después, al negarse aquélla a restituir el fruto del trabajo obrero, apode- narse de él por medio de la fuerza.

GLOSAS MADRILEÑAS

El Pancho Villa de las elecciones

Desde que marchó a Méjico se produjo la desventura. Su ausencia ha sido evocada con amargura en los pasillos del Congreso, mientras en el salón de sesiones trepidaban los debates y saltaban las bolas negras como proyectiles contra el partido radical. Sus correligionarios, con los rostros sombríos, con el ceño arrugado y con la congoja en los labios suspiraban en la imploración al ausente:

—¡Si estuviera aquí Emiliano...!

Pero Emiliano estaba en Méjico. Allí había ido, bajo los entorchados de su casaca, luciendo su espadín y aterrando con sus inmensos bigotes, para ocupar el cargo de embajador. Desde que abandonó a sus camaradas todo fueron desgracias para el lerrouxismo. Pero Emiliano es de ley, como dicen los castizos. Emiliano vuelve a España en este angustiador instante de las elecciones para montar la máquina de los diputados. Galicia va a ser escenario de sus proezas. De Galicia tiene que extraer el señor Portela Valladares su minoría. En Galicia tiene que extraer el señor Becerra la suya. Por Galicia han de venir las actas que precisa el señor Pita Romero. Cien brazos se dirigen a Galicia para obtener allí su plataforma política. Mas esta pugna dramática se simplificará mucho con la llegada de Emiliano. El propio presidente del consejo de ministros, que ha logrado el cargo por su competencia en la técnica electoral, acabará por rendirse ante nuestro embajador en Méjico. ¿Cómo luchar? Grandes son los mágicos poderes del señor Portela, pero no tanto como para que pueda plantear batalla al ciclón eminalista.

A Emiliano le aguarda una escena desgarradora en cuanto que llegue a España. El propio Lerroux se echará a sus piés, en gesto de imploración. Sus correligionarios se arrodillarán ante él mientras le ofrendan entrecortados sollozos. Conmovedora escena. El sensible corazón de Emiliano tal vez no la pueda resistir. Es demasiado patetismo demasiada emoción para que los nervios no estallen al sentirla. Y es que en realidad ya no queda al lerrouxismo otra salida que esta. Si Emiliano no resuelve la situación no la resuelve nadie.

Estos candorosos tanteos que ahora se han llevado a cabo cerca del señor Alba para que acaudille a los radicales, no pasan de ser intentos desesperados: El verdadero jefe, el que tiene indiscutible derecho a recoger la herencia de D Alejandro, es Emiliano. Sería cruel desposeerlo de este privilegio, que le corresponde con plena legitimidad. Los lerrouxistas han abierto su pecho a la esperanza. Torna el que puede ser su salvador. Torna resuelto al triunfo

Cosas del ambiente político

POR MANUEL CORDERO

Según la Prensa, Calvo Sotelo, ese niño prodigio que exhiben las derechas monárquicas para salvar a España, ha reconocido que hoy tiene más fuerza en nuestro país el socialismo que nunca. ¡Qué descubrimiento! Y ¿a qué se deberá ello? Porque ¿no habíamos quedado en que el socialismo era obra de agitadores profesionales y locos? Claro que si los Gobiernos hubieran hecho caso a don Melquiades Alvarez y nos hubieran degollado a todos, ya se habría terminado el problema. Pero como no lo hicieron...

Y aunque lo hubieran hecho, ¿qué? ¿Habría desaparecido el socialismo por eso? ¿Murió el cristianismo porque hayan crucificado los Gil Robles, los Calvo Sotelo, los Lerroux de la época, a Cristo? Una cosa es la idea y otra los hombres. Y aparte de la vitalidad de los ideales, el sacrificio de los hombres que los representan les da una exaltación mayor. El socialismo es el ideal redentor de los pobres, y mientras haya problema de miseria y de injusticia en el mundo, pase lo que pase, tendrá cada vez más arraigo en la masa popular. Un medio, único, tienen nuestros enemigos para hacer desaparecer el socialismo: acabar con la desigualdad económica entre los hombres, para que cada uno sea dueño de su esfuerzo, de su trabajo, y libre para desarrollarlo: que no haya ricos ni pobres, ni explotadores ni explotados. ¿Están dispuestos a hacer esto? ¿No? Pues entonces acostúmbrense a ver crecer la marea socialista cada vez más, hasta que los arrolle.

* * *

y decidido a la victoria. Al solo anuncio de su llegada se ha estremecido temblorosamente el señor Portela Valladares. Para él es un terrible competidor Emiliano Iglesias. Lo más probable es que se repartan Galicia para no dar lugar a la batalla. Pero Emiliano no se conforma tan sólo con Galicia. Para ello no va a hacer un viaje tan largo como el de Méjico a aquí Emiliano aprendió mucho en esta su corta vida de diplomático y ha agigantado sus ambiciones. Emiliano es el Pancho Villa de las elecciones. Y Portela Valladares, que se proponía conseguir una minoría de cien emilianos para él, tendrá que entrar en maridaje con Emiliano Iglesias para aumentar su prole parlamentaria. Ahora cesarán las inquietudes económicas del señor Chapaprieta, puesto que los cambios han de mejorar mucho. Es dinero mejicano el que va a pagar las elecciones. ¡Al fin vamos a poder conseguir nivelar nuestra balanza de paga!

RETINTIN

Madrid, 27 diciembre 1935.

Las derechas no están satisfechas de la política desarrollada desde el Poder por la Ceda. ¿Por qué? Porque se han perdido dos años sin aplastar la revolución. ¿Aplastar la revolución han dicho? Pero si en España existe algún elemento revolucionario, anarquista, perturbador, son las derechas. Cuando les favorece la ley, "¡que se cumpla a rajatabla!", gritan. Que otras leyes les obligan para con los demás ciudadanos, sacrificándoles en parte sus privilegios, "¡ah!, estas leyes son injustas". Se niegan a cumplirlas, se declaran en rebeldía. ¿Cabe mayor contradicción? ¿Es posible un sentido político más anárquico?

"Se han perdido dos años", dicen. No; ustedes no han perdido nada. Quien ha perdido es el país. Contra la ley han dado 16 millones de pesetas al clero. Faltando a la ley se han destituido los Ayuntamientos de elección popular. Por el mismo procedimiento se ha paralizado el desarrollo del plan de enseñanza trazado por los Gobiernos republicanos del "glorioso" bienio, tan maldecido por las derechas. Faltando a la ética administrativa y a la ley, se devolvieron tierras que eran del Estado a los Grandes de España y edificios a los jesuitas, se regalaban 50 millones a las Compañías ferroviarias, se despilfarró una millonada en arruinar al pequeño cultivador de la tierra y amparar a los grandes acaparadores y negociantes que los explotan. Por su culpa han perdido la vida y la libertad miles de buenos españoles. España sí ha perdido mucho en estos dos años. Y es lógico que se prepare a reconquistar lo perdido. Y cuando llegue la hora suprema de su victoria, que la aproveche para acabar con tanto logrero y cohechante, que caballeros bien vestidos, cínicos, audaces y provocadores ofenden la miseria y la dignidad del pueblo español.

* * *

¿Han visto ustedes qué ataque de exaltación en la defensa del fuero parlamentario acometió al señor Alba? ¡Qué barbaridad! Ese es todo un presidente del Parlamento, no cabe duda. ¿Que los diputados han sido atropellados en sus derechos, que era tanto como atacar al fuero parlamentario? ¿Que fué posible tener en la cárcel algunos diputados más de un año procesados sin suplicatorio para la causa que se les instruíra? ¡Ba! Eran diputados socialistas, a quien había que inutilizar como fuera. Pero ahora la cosa es más seria. Trátase de salvar un bache de la política oficial, y esto es grave. Hay que defender los fueros del Parlamento. ¡Pobre Parlamento! ¡Cómo lo habéis dejado! Ese Tartufo jurídico y político capaz de todas las traiciones es así de pulcro y arrogante. Merece un premio. Y segu-

ramente se lo dará March. Uno más, ¿qué importa?

El gobernador de Baleares

MARCH QUIERE COPAR

Ha habido grandes discrepancias para resolver el problema de la circulación urbana. Debe marcharse por la derecha, dijeron unos. No; por la izquierda, dijeron otros. La dictadura de Primo de Rivera resolvió que había que marchar por la derecha. Y, efectivamente, en prueba de obediencia y disciplina, cada uno siguió marchando por donde le dió la gana.

Ahora surge una novedad. A quien se le antoja que no debemos ir ni por la derecha ni por la izquierda, sino por el centro. ¡Miren ustedes que pretender hacernos caminar por el centro, con lo peligroso que es! Esto nos parece desatino, que tendrá fatales consecuencias.

Claro que, al final, el resultado será que cada uno siga marchando por donde quiera...

A buena hora soportamos nosotros mandatos estúpidos.

MANUEL CORDERO

RADIO CENTRAL MOSCOU

PROGRAMA DE LAS EMISIONES EN ESPAÑOL ORGANIZADAS POR EL CONSEJO DE LOS SINDICATOS SOVIETICOS

Mes de enero de 1936

Sábado 11.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo 12.—La herencia en los coljos.

Martes 14.—El problema nacional en la U. R. S. S.

Jueves 16.—La situación de los ferroviarios soviéticos.

Sábado 18.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Además en las emisiones, desde el día 10, damos cuenta de los informes y los debates presentados en el Pleno del Comité Ejecutivo Central de la U. R. S. S. que se abrirá en esa fecha, y en el del Comité Ejecutivo Central panruso que se celebrará a continuación.

—En todas nuestras emisiones daremos también noticias internacionales, noticias breves y otros materiales de mucho interés:

—Nuestras emisiones se efectúan los martes de 22 a 23 hora de España. 18 a 19 hora de la Argentina, por onda de 1107 metros. Los jueves a la misma hora por onda de 1724 y de 50 metros. Los sábados a la misma hora onda de 1107 y de 50 metros y los domingos de 22 a 23 hora de la Argentina y de 2 a 3 de la madrugada del lunes hora de España, por onda de 50 metros.

—Rogamos a todos los radioescuchas que nos escriban comunicándonos sus impresiones sobre nuestras emisiones y haciéndonos todas las proposiciones que juzguen necesarias para mejorar nuestras emisiones.

Contestamos a todas las cartas acompañándola de una postal soviética. A los camaradas que nos escriban diciéndonos lo que hacen para difundir nuestros programas los obsequiamos con una nueva postal o con una pieza de música a voluntad.

LA ADMINISTRACION

Cada vez que una crisis política origina un cambio de gobernadores, inevitablemente nos echamos a temblar, porque sabemos, por dilatada experiencia, que fatalmente perdemos en el cambio. Si malo es el gobernador que padecemos en un momento dado, peor es, siempre, el que le sucede. Vale más lo malo conocido, reza con sobrada razón un viejo refrán, que lo bueno por conocer.

Del gobernador que ha cesado guardaremos ingrato recuerdo. Ex anarquista, llevado a la poltrona gubernativa por Casares Quiroga, sorteó, sin grandes escrúpulos todos los vaivenes políticos y el antiguo discípulo de Max Stirner terminó su gestión gubernativa sirviendo, dócil y sumiso, la nefasta y reaccionaria política del bloque cedista-radical. Ello no obstante no nos asombraría que el mejor día le echáramos de menos porque, quisiéramos equivocarnos, no esperamos que el nuevo gobernador disipe el pesimismo que determinados datos han engendrado en nuestro ánimo en cuanto a su actuación gubernativa.

La filiación política de las personas que acudieron al muelle a recibirle; las declaraciones del señor March a los informadores del Congreso; el venir acompañado del hijo de su amigo y su paisanaje con el "Pollo de Antequera", son hechos que nos ponen en guardia contra la obligada y debida neutralidad gubernativa en las próximas elecciones que el Presidente de la República y el del Consejo han declarado debían ser honradas y sinceras.

Los amigos del señor March andan por esos corros propalando verdaderos desatinos, propósitos descabellados y la resurrección de prácticas políticas caídas en desuso y rechazadas por el pueblo. Creemos, sinceramente lo confesamos, que esos chismorreos reflejan mejor la psicología averiada de los propaladores que la realidad de los propósitos gubernativos. Pero no nos asombraría que él corro acertara y que efectivamente retornaran las "Sanmartinadas", la compra descarada de votos, como en Sancellas en 1933, los chanchullos y los embuchados y que las próximas elecciones hubieran de celebrarse "manu militari" para ahogar la justa indignación popular. Nuestra capacidad de asombro ya está agotada.

Si los augurios de los amigos del señor March se realizan el gobernador de Baleares hallará en el Partido Socialista el mejor coadyuvante y diariamente irá exponiendo a la opinión pública los atropellos, los vejámenes y los desafueros que se cometan. Desde JUSTICIA SOCIAL y desde "El Socialista" seguiremos atentamente el proceso electoral y tendrá la seguridad el gobernador de que nadie tanto como nosotros le ayudará en el mantenimiento de la pureza electoral. Al gobernador de Baleares no han de faltarle nuestros respetos. Nuestra educación nos impediría obrar de otra manera. Le consideramos, naturalmente, como un adversario y como tal le trataremos. Pero ejerceremos nuestra obligada función crítica con la consideración que su actuación merezca. No pensamos, pisar los peldaños del Gobierno Civil. Aspiramos solamente a una actuación gubernativa justa y la justicia no debe implorarse.

El Partido Socialista y la U. G. J. lanzaron oportunamente un manifiesto de protesta sobre la probable parcialidad gubernativa en las próximas elecciones. La prensa local ha boicoteado aquel escrito. Lo deploramos sinceramente, porque ese hecho revela un partidismo impropio de una prensa que se titula independiente. Esos mismos diarios han acogido siempre, con sobrada facilidad, en sus informaciones y colaboraciones, versiones tendenciosas, muchas veces falsas, que desprestigiaban a nuestras organizaciones o a nuestros hombres más significados. Asturias fué una buena prueba. No habíamos visto, jamás, tanta ruindad ni tanta bajeza de alma, entregada a la voracidad de nuestros rotativos. En cambio ahora, cuando se trata de enjuiciar la conducta de una autoridad o de un político, cierran esos mismos diarios, sus columnas a la crítica popular, ruda tal vez de expresión, pero sin una sola palabra—hemos leído el manifiesto con toda detención—injuriosa. ¡Qué miseria!

Del manifiesto que hemos aludido hacemos nuestro y suscribimos el siguiente párrafo: "Anhelamos una lucha ideológica, noble y elevada; una confrontación de programas y de conductas y deploraríamos, de todas formas, que se nos obligara a abandonar esa deseada postura. No deseamos la violencia aunque no la tememos". Esa será la norma de conducta del Partido Socialista en la próxima contienda electoral. Si a nuestras ideas, a nuestra conducta, y a nuestro programa se oponen otras ideas, otras conductas, y otros programas, encantados. Esa discusión y confrontación servirá para orientar al público electoral. Pero si a esa noble oferta nuestra se contesta con el dinero, con la coacción y con el atropello, ¡ah!, entonces que no se exija de nosotros una serenidad y un comportamiento que no habrán sabido observar nuestros adversarios.

Baleares no es una colonia apta para la comisión de desafueros ni para entablar luchas rifeñas. Ni los baleares somos "periecos", sino ciudadanos libres de una República traída por el pueblo cuyo nombre debemos enaltecer los buenos republicanos, desviándola de la ruta oprobiosa impuesta por el bienio que acabamos de padecer. Si en las próximas elecciones los izquierdas no cumpliéramos con nuestro deber ¡pobre República! Preferible sería que desapareciera a que se prostituyera.

Mallorca quedó deshonrada en las elecciones del 12 de Abrii, Mientras en la mayoría de las capitales de provincia triunfó la candidatura republicana, Mallorca quedó, como un burgo podrido, atenazada por los caciques monárquicos que siguen oprimiéndola todavía. Hemos de redimirnos de aquella gran culpa histórica. Hemos de levantarnos, como un solo hombre, para airebatar la República a los que durante la monarquía aherrojaron la voluntad popular y ahora, tocados con gorro frigio, intentan seguir mangoneando la cosa pública.

A los cuatro años de instaurado el nuevo régimen las esencias populares, que vibraron el 14 de abril, se han evaporado por obra y gracia de Lerroux cuya gestión no maldecirá bastante la historia. Y mientras

En otro lugar de este número copiamos de "El Socialista", un artículo titulado "Poderoso caballero..." que recomendamos a nuestros lectores.

En dicho artículo se hace alusión a las malas artes que D. Juan March acostumbra emplear en todas sus empresas.

En estos momentos, la figura siniestra de March, adquiere en las islas Baleares, un relieve extraordinario.

El contrabandista pretende, en la próxima lucha electoral, ir al copo de todas las actas de Baleares. Para este fin, cuenta con su dinero, con el apoyo del gobernador y con la colaboración de determinados republicanos, más atentos a sus particulares intereses, que al ideal que, hipócritamente, dicen sustentar.

"El Socialista", nos advierte que debemos montar la guardia. La advertencia es justa y oportuna, aunque por nuestra parte innecesaria, pues sabemos que clase de enemigo es March.

March, pondrá en juego toda la fuerza de su dinero, toda su astucia para el soborno, toda su maldad para la coacción. March no retrocede ante ningún crimen.

March, necesita un gobierno que le esté sumiso, para llevar a cabo sus negocios fraudulentos con el menor riesgo posible. A este fin irán encaminados todos sus esfuerzos:

Dijo el señor Carner: Si la República no acaba con March, este hombre acabará con la República". Estas palabras son tan certeras ahora, como lo eran en el momento que las pronunció el señor Carner.

March, no aspira a menos, que a ser dentro de la República, una fuerza mayor que la República misma.

Montamos la guardia para malograr la intención del Pirata.

Otros montarán la guardia para ayudar al contrabandista. Entre ellos estará el señor Manent ex gobernador de Baleares.

Para demostrar la astucia, que para el soborno posee el Sr. March, recordamos cuando en los primeros meses de la República pretendió el visitar Menorca, fueran los radicales, dirigidos bajo cuerda por el señor Manent, entonces delegado del Gobierno en Menorca, quienes organizaron la protesta contra la presencia de tan siniestro personaje en nuestra isla. El señor March tuvo que reembarrar apenas había puesto los pies en Menorca.

Llegado el señor Manent a gobernador de Baleares y establecidas cordiales relaciones con March de

terrible debelador que fué, se convierte en su más humilde servidor.

Es posible y hasta muy probable, que algunos de los que instigados por el señor Manent, formaban en el grupo de protestantes, cuando la visita del Pirata, ahora aconsejados por el propio señor Manent, no solo den el voto, sino que se conviertan en sus más activos propagandistas.

Tenemos el propósito de frustrar los deseos del contrabandista. Su victoria nos sería doblemente dolorosa. Nos dolería por lo que perjudicaría a la República y nos dolería, por lo que tendría para Menorca de bochornoso.

No somos patrioterros de la patria chica, pero nos disgusta el que no podamos llamarnos menorquines, sin sentir algún sonrojo.

"El Socialista", nos brinda dedicar atención especial a nuestra contienda. Tomamos nota del ofrecimiento, convencidos de que será efectivo, no por la importancia del número de diputados que puede aportar Baleares, sino por lo que tiene de simbólica la siniestra figura de nuestro enemigo.

Si España no acaba con los ladrones, serán los ladrones quienes acabarán con España.

Agrupación Socialista

ELECCION DE NUEVO COMITE

En la Asamblea general celebrada por esta Agrupación el día 6 del corriente fué elegido el siguiente Comité:

Presidente: Antonio Gomila.
Vicepresidente: Francisco Mercadal.
Secretario: Juan Arbona
Vicesecretario: José Cañes
Tesorero: Miguel Carreras
Contador: José Mercadal,
Vocales: Juan Mercadal, Bernardino Sintés y Pedro Pons Carreras.

El nuevo Comité desde estas columnas, transmite un cordial saludo a las demás Agrupaciones de la isla, organizaciones sindicales y Partidos afines y se propone de acuerdo con las normas trazadas por el Partido, seguir laborando por su engrandecimiento,

En la misma Asamblea y atendiendo a una circular del Comité Nacional, se procedió a la elección de Presidente de la Comisión Ejecutiva del Partido, con motivo de la dimisión de dicho cargo presentada por Francisco Largo Caballero. Por unanimidad fué reelegido el citado camarada.

republicanos y socialistas, creadores del nuevo régimen, han vivido encarcelados o perseguidos, los renegados de la monarquía, adoradores de todos los Segismundos, se han apoderado de los puestos directivos. Por culpa nuestra, no nos duelen prendas, ocupa la más alta magistratura de la nación un ex ministro monárquico. Pero sin culpa nuestra el señor Alba, ex ministro de la monarquía, se ha encaramado en la presidencia de las Cortes y el señor Portela en la del Consejo. El nuevo gobernador de Baleares, si nuestros informes son exactos, militó, también, en la monarquía mientras don Alfonso fué jefe del Estado, como su amigo y cliente el señor March.

ALEJANDRO JAUME

Primeros síntomas del copo en las Baleares

Los radicales han sido copados por don Juan March

El pirata del Mediterráneo está a la vista

¡LA CARIOCA!

Contrabando

Gracias a don Juan March, en Menorca podemos fumar tabaco de contrabando, que tiene sobre el de la Arrendataria, la ventaja de ser más bueno y más caro.

Ahora don Juan March, se dispone a pasar otra clase de contrabando. Quiere pasar algunos diputados, que seguramente serán peores que el tabaco y sobre todo mucho más caros.

El nuevo gobernador de Baleares es gran amigo de don Juan March. Se dice que es abogado, muy agudo y excelente.

Hay quien asegura que llegó en un fardo sin pasar por la Aduana. Siendo cosa del pirata del Mediterráneo, no sería extraño el que hubiera pasado de contrabando.

En cierta casa de la calle de Pí y Margall hay un gran alijo de votos a disposición de don Juan March.

Se necesitan hombres versados en la faena para pasarlos sin que se enteren los carabineros.

¡Buena ganga para don Pedro!

Imparcialidad

El jefe del Gobierno, afirmó en todos los tonos, que iba a presidir unas elecciones en las que el Gobierno no tendría partidismo.

En las Baleares nos ha regalado un gobernador íntimo amigo de don Juan March.

El señor Portela Valladares, que sabe tantas cosas, ignora lo que en España sabemos todos: que don Juan March, solo admite íntimos con esta condición: que estén a sus órdenes sin discutir ni opinar.

La ignorancia del señor señor Portela, favorece al contrabandista en igual medida que nos perjudica a nosotros.

¡Qué casualidad!

Tenemos una duda

En las próximas elecciones, irán coaligados, en las islas Baleares, monárquicos y lerroxistas.

Tenemos una duda que nos mortifica, por el mucho afán que tenemos de salir de ella. No podemos averiguar si será don Jaime Vidal quien reciba órdenes de don Pedro Pons Sitges, o si por el contrario, será don Pedro Pons Sitges, quien reciba órdenes de don Jaime Vidal.

Como la duda nos quita el sueño y el apetito, solicitamos una aclaración sobre tan importante asunto.

ESTAMOS ENTRE CABALLEROS...

Ya estamos en período electoral. Si nuestros informes son fidedignos, sabemos que la candidatura patrocinada por el último pirata del Mediterráneo estará formada por los siguientes caballeros:

Don Alejandro Lerroux, don Juan March, el Sr. Matutes, el señor Zaforteza y el señor Canet.

De ser cierta esta candidatura, puede considerarse que figuran en ella lo mejor de cada barrio. Contrabandistas, gitanos, caballeros de «industria» y sus correspondientes testaferrós.

No hay duda. Estamos entre caballeros... de guante blanco.

Vincitor S. A.

Balmes 62 - Pal. - Barcelona

Delegación en Mahón
Cifuentes, 61

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares "La Unión"

Se convoca junta general que tendrá lugar el jueves día 16 de los corrientes a las 8 de la noche para tratar el siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior.—2.º Cuentas.—3.º Correspondencia.—4.º Movimiento de afiliados.—5.º Nombramiento de delegados para asistir a la asamblea de la Federación Local.—6.º Ruegos y preguntas.

Por la importancia de los asuntos a tratar se suplica la puntual asistencia.

El Presidente, German Madrigal.—El Secretario, Antonio Gomila.

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios

Se convoca junta general que tendrá lugar el jueves día 16 de los corrientes a las 8 de la noche para tratar el siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior.—2.º Cuentas.—3.º Correspondencia.—4.º Movimiento de afiliados.—5.º Nombramiento de delegados para asistir a la asamblea de la Federación Local.—6.º Ruegos y preguntas.

Por la importancia de los asuntos a tratar se suplica la puntual asistencia.

El Presidente, Alvaro Villalonga.—

falta para las elecciones. Elecciones, las más interesantes que se han celebrado en España. VEINTICUATRO MIL PRESOS hay en las cárceles españolas que esperan su libertad del triunfo de las izquierdas. Los sacrificios que nosotros podamos realizar serán insignificantes en comparación con las horas de amargura de estos abnegados compañeros, que arriesgaron la vida en defensa de nuestros ideales.

Los momentos presentes requieren que seamos algo más que cotizantes, para entregarnos remangados a la dura tarea. ¡El tiempo urge!

ANTONIO GOMILA

TEATRO PRINCIPAL

EMPRESA COLSIEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92

Sábado 11 Enero de 1936. - A las 9'45
Domingo a las TRES Y MEDIA EN PUNTO a las 6'45
y a las 9'45 y lunes a las 9'45

REANUDACION de las sesiones de cine

NUESTRA HIJITA por la monísima SHIRLEY TEMPLE
DIALOGA EN ESPAÑOL

la película más simpática de la más simpática estrella

Las sesiones empezarán con la interesantísima película de COW-BOYS

AMOR EN RUTA

por el intrépido caballista RANDOLPH SCOTT

PODEROSO CABALLERO...

Un copo electoral brindado al Gobierno

¿Quién se decidirá a negarle finura de olfato? Se refiere de él una anécdota que consiente situarlo certeramente. Buscó el dictamen del doctor Marañón para una dolencia de los días juveniles que comienza ahora a presentarle su cuenta en forma de parálisis progresiva—no se precisa de ojo clínico para notar—, y como hubiese de esperar turno en la biblioteca del doctor, se asombró, con asombro legítimo, de la suma de libros reunidos en la estancia. Le hizo saber su sorpresa al médico, pero añadiendo estas palabras: «Sin tanta ciencia, le aseguro que no me costará ningún esfuerzo descubrir la peseta que usted oculte en cualquiera de esos volúmenes. Mi instinto me llevará a ella sin ninguna vacilación.» El doctor le creyó por su palabra y no se llegó a hacer la prueba. Hubiera sido, como otras tantas, positiva. Ahora mismo acaba de realizarse una que, si no tuviese ese crédito, le acreditaría de sagaz. Las derechas que cuya carta han venido jugando estos últimos tiempos de furioso antisocialismo, se han puesto a perder, y él, a quien no convienen las pérdidas de ninguna clase, se ha cubierto precipitadamente. ¿Cómo lo ha hecho? ¿Cuándo? Ese detalle importa poco. El hecho cierto es que ya está a salvo de toda contingencia desgraciada. Por mano de un hijo suyo ha entrado el gobernador en la provincia. El mismo no se recató en afirmar en los pasillos del Congreso que el gobernador era cordial amigo suyo. Más que amigo: amigo y abogado. Y, como no nos duelen prendas, buen abogado, agudo. Fundándose en esta agudeza, que llega en refuerzo de su sagacidad, nuestro hombre ha hecho una aseveración particularmente grave, a saber: Que está organizado el copo de las actas de la provincia.

Estamos bien lejos de tomar a beneficio de inventario esas palabras. Quien las ha pronunciado ha dado reiteradas pruebas de estar capacitado para rizar los rizos más imposibles. Faltarían esas pruebas y nos sobraría con recordar la frase realmente terrible de Cañer: «O la República reduce a ese hombre, o ese hombre reduce a la República.» A punto ha estado de conseguir lo segundo. Mucho dinero ha invertido para esa finalidad, que, cuando estaba a punto de lograrse, los atolondramientos ajenos, en los que él no hubiese incurrido nunca, se la frustan. No debe, pues, asombrarnos que intente dar

Vincitor S. A.

Ofrece a sus asociados un completo cuadro de especialistas con clínica propiedad

efectividad a sus palabras. Ahora bien; copar en una provincia, cuando en ella, como sucede en la que nos ocupa, existe una fuerza socialista considerable y, por añadidura, una fuerza republicana, no es empresa que pueda confiarse exclusivamente al dinero. Se precisan otros elementos de coacción de los que por sí mismo no dispone el interesado. Como no es tonto y conoce las resistencias, ha hecho algo ingenioso: brindar el copo al Gobierno. Los diputados que haga elegir observarán absoluta disciplina gubernamental. Serán, mientras un cambio de rumbo no exija otra cosa, todo lo ministeriales que se desee. En la medida, pues, que el Gobierno necesite de esas asistencias parlamentarias—la deducción no puede ser más lógica—, contribuirá, en su interés, a que el copo sea posible. La circunstancia de que se haya elegido como gobernador a persona que le es particularmente afecta le lleva a suponer que todo el monte es orégano y que en las próximas elecciones se dará la satisfacción de arrollar a los núcleos de izquierda que le han distinguido, de siempre, con su enemiga.

El artilugio está bien discurrido y no mal montado. Si cabe hacerle algún reproche, es el de haber arunciado con demasiada antelación el plan. Lo menos que podemos hacer es prevenirnos y prestar una particular atención a cómo se va desenvolviendo la actividad preelectoral en la provincia afectada por la amenaza del acudalado banquero. Todo nuestro interés reside en frustrársela, y esto con ayuda de cuantos coincidan en el mismo interés estamos ciertos de conseguirlo. Aun cuando la maniobra le está brindada al Gobierno; no podemos hacerle la ofensa de suponer que la aceptará en todas sus partes. Para ello necesitaría intervenir como actor principalísimo y en forma que se ganaría la más terrible de las recusaciones.

Por si o por no, nuestros camaradas de Baleares deben montar la guardia. Y confiar en que, por nuestra parte, pondremos a su servicio nuestra capacidad de difusión. Todo será poco para dar la batalla a quien cree tenerlas ganadas todas de antemano por haber aprendido, más que en Quevedo, en su experiencia, que poderoso caballero es Don Dinero.

(De «El Socialista»)

Vincitor S. A.

Suscribirse a esta entidad es prevenirse

Socorro Rojo Internacional

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la junta general ordinaria que tendrá lugar el día 16 del corriente a las 9 de la noche en el local de la Federación Obrera de Menorca. El orden del día será el siguiente:

Lectura del acta anterior.—Correspondencia.—Estado de cuentas.—Proposiciones.—EL COMITE.

Imp. Balear, Prieto y Caules, 9 - Mahón

TAREA URGENTE

De manera que puede calificarse de fulminante, el martes de esta semana fueron disueltas las Cortes y se publica la convocatoria de elecciones generales para el día 16 de Febrero.

Excusado es decir que la disolución de las Cortes del Straperlo y la Guinea, del jesuitismo y de los bandoleros, la encontramos arrojada y justificada. Cortes nacidas para destruir, han acabado por ser desdichadas. Nada ha salido de ellas en beneficio del pueblo y el mismo pueblo, con un certero instinto, ya manifestó su repulsa apenas nacidas.

El recuerdo de su labor persecutoria tendrá que ser uno de tantos motivos en la presente campaña electoral.

La convocatoria de elecciones en

no olvide que puede ahorrarse mucho dinero siendo socio de

Vincitor S. A.

un tan corto plazo de tiempo, tendrá que poner a prueba la capacidad de trabajo de todos los elementos izquierdistas, si de veras están dispuestos a conseguir la victoria en estas próximas elecciones. Unas elecciones no se hacen solamente con el entusiasmo y con deseos de ganar, por muy fervientes que estos deseos sean. Se necesita algo más. Hay que tener en cuenta que nuestro Partido no dispone de los medios económicos con que cuentan nuestros adversarios. Y esta falta de medios económicos—y suponemos que los que probablemente serán nuestros aliados se encuentran en caso parecido—tiene que ser suplida con una gran voluntad de trabajo, puesta al servicio de la noble causa que defendemos.

El hecho de que no se tengan aún las instrucciones necesarias de los organismos superiores, para saber concretamente a que atenerse, no implica para que se pueda poner mano a la tarea en todo aquello que pueda ser útil y necesario. Un mes

El Partido Comunista y los sindicalistas de Angel Pestaña están dispuestos a figurar en el cartel electoral de izquierdas

JUSTICIA SOCIAL

El líder sindicalista Angel Pestaña, se ha puesto al habla con los socialistas para sellar, incondicionalmente, el pacto electoral

OTRO EXILADO QUE VINO A ESPAÑA

El diputado socialista Amador Fernández refiere sus recientes andanzas por Asturias, Santoña, Burgos y Madrid

Los diputados socialistas que hubieron de expatriarse después de los sucesos revolucionarios de octubre de 1934 son cuatro: Indalecio Prieto, Amador Fernández, Antonio Fernández Bolaños y Margarita Nelken. Días atrás recogimos unas manifestaciones de Indalecio Prieto relatando su reciente estancia en España. A poco de publicarse esa información apareció otra en algún diario ovetense diciendo que Amador Fernández había estado también en España. Y al mismo tiempo llegó a nosotros el rumor de que el diputado por Asturias no sólo estuvo en aquella región y en Madrid, sino que, además, pudo visitar en los penales donde están reclusos a significados correligionarios suyos. Valía la pena de esclarecer todo esto. Persona afecta a "El Liberal" ha interrogado en Bruselas a Amador Fernández. A continuación recogemos las manifestaciones de este:

—Vamos a ver, amigo Amador: ¿es cierto que estuvo usted en Asturias?

—Ciertísimo. Me fui a España en compañía de Indalecio Prieto y estuve en Oviedo y en Madrid.

—¡Caramba! Cuéntenos usted sus andanzas, porque la cosa tiene interés.

—Pues, verá usted. Prieto me había hablado muchas veces de esa idea. Me decía: "Si en algún debate transcendental la minoría socialista decide hacer acto de presencia en el Parlamento, yo me presento en mi escaño". Ultimamente se le acentuó el deseo de irse a España con motivo de las polémicas suscitadas en el Partido Socialista. Y su propósito me lo confiaba a mí porque sabía que yo también estaba animado de igual idea, aunque por distintas causas. En los primeros días de octubre desde Ostende me envió una carta en la que me decía:

"Adjuntas le envío copias de la resolución adoptada en la última reunión del Comité Nacional de nuestro Partido y de la petición formulada unánimemente en esa reunión por los delegados regionales para que el Comité se vuelva a reunir, a fin de tratar los temas que en la misma reunión se anuncian.

En secreto, y para que usted solo lo sepa, *usted exclusivamente*, le diré que me propongo asistir a la reunión referida. Es algo que tenía ya proyectado, y ahora se explicará usted el motivo de los telegramas que el otro día envié a Vidarte. Es-

to es lo que me ha hecho cambiar radicalmente de plan y lo que ha motivado mis telegramas de esta mañana a mi hija Concha y a usted para que Concha volviese a Ostende; pero ni ella ni nadie, más que Plaza y usted, saben ni media palabra de mis propósitos, y es absolutamente indispensable, so pena de exponerme a un fracaso, que el secreto se siga manteniendo. ¿Por que no viene usted el domingo por aquí?"

Al día siguiente me remitió un telegrama escueto en el que me decía: "Espero a usted mañana. Reiterele encargo absoluta reserva."

¡Date!, me dije. Esto es cosa hecha. Y me fui a Ostende. Allí me habló Prieto con todo detalle de su proyecto. Estaba expuesto naturalmente a las correspondientes quebras. Desde luego el viaje iba a realizarlo por vía marítima. "Se va a marear usted", le insinué. Me respondió: "Más de lo que estoy no hay modo." Y en verdad que sólo por seguir los tumbos de la política española veníamos expuestos todos a perder la cabeza, pero por si un barco de cabotaje superaba en sus efectos mareantes a la metafórica nave del Estado decidí acompañarlo. Prieto se alegró, según pude advertir, de no ir solo. Así quedó planeada la idea de este viaje.

—¿Dónde embarcaron ustedes?

—En Amberes.

—¿Y el desembarco?

—¡Ah!, sobre ese punto perdóneme que no sea muy explícito. Puesto que los periódicos asturianos han dicho que fué en Gijón, pongamos en Gijón. Para el caso es igual.

—¿Y el barco?

—¡Hombre el barco! Tenga usted cuidado de no defraudar las ilusiones de los lectores. Si en vez de un buque fantasma les coloca usted un vapor de carga, van a llamarse a engaño. Imaginémonos un "Turquesa número 2". Como estimulante de la fantasía, el primogénito de la familia no se portó mal.

—Confieso que no esperaba noticias tan mondas de interés novelesco. ¡Cualquiera les apea a los lectores de sus teatrales suposiciones! Francamente: que me perdone Prieto esta debilidad profesional, pero hubiera preferido meterlo en España vestido de mosquetero, pongamos por caso. El disfraz episcopal es un recurso agotado, pero aún quedan otros muchos disfraces. Todos son buenos, aquí, donde pudo andar Gil Robles con gorro frigio durante un par de años sin que le reconocieran las pupilas más perspicaces. Pero un viaje así, con la americana y el gabán de cada día, es de una lamentable limitación periodística.

—Tómelo usted como quiera, pero es cual se lo cuento. Ni siquiera nos mareamos. Prieto, que es hombre previsora, llevaba una cajita de cápsulas canadienses contra el mareo. En el "Normendie" no hubiéramos hecho un viaje más feliz.

—¿Y al llegar?

—Al llegar nos despedimos afectuosamente y cada cual tomó su rumbo. Yo me dirigí a Oviedo donde permanecí veintitrés días.

—¿Hizo usted visitas?

—Claro que las hice. ¡Y muchas! Me moví, anduve de un lado para otro y he logrado recoger datos interesantísimos sobre las crueldades que se siguen cometiendo con aquellas pobres gentes. Al mismo tiempo he conseguido una buena documentación con respecto al señor Velarde, relacionada con ciertos desaguisados que caracterizan la actuación de la Junta de Socorros. Tengo datos muy curiosos sobre el cemento de los contratistas, el Economato de Teverga, el dinero del Banco de España y otras cosas, amoldadas al novísimo estilo patentado por los radicales y en el cual encontró la Ceda la horma de su zapato. Cuando llegue la hora de las liquidaciones ya aparecerán por Asturias réplicas del "Straperlo" y

del Tesoro Colonial. Se explicarán muchas cosas que las gentes no comprenden hoy. Y hasta pudiera suceder que, sin esperar mucho, estos datos que he traído se recojan en un folleto para que España se entere con detalle de todo.

—Y ¿qué hay de la reaparición del diario "Avance"?

—Esa es la gran pesadilla de la reacción asturiana. "Avance" saldrá en su momento, pero es pura fantasía cuanto acerca de nuestro periódico se dice ahora. Me explico que preocupe tanto la resurrección del órgano periodístico de la clase obrera de Asturias a quienes viven de los muertos. Presienten su renacer y ya saben lo que esto significa, allí donde no había más voz sincera y clara que la de "Avance". Editorial Obrera Asturiana, propietaria de "Avance", tiene presentada una reclamación que se aproxima al millón de pesetas. Se las abonarán, de buen o a mal grado. El edificio de "Avance" fué incendiado y destruidos sus talleres por agentes cuyos nombres poseemos. Esta destrucción no han podido justificarla ni explicarla en motivo alguno. Desde el edificio de "Avance" no se hizo resistencia porque no había nadie dentro. Estaba clausurado y precintadas las puertas cuando se le prendió fuego. Y nos proponemos exigir también responsabilidades a determinadas personas por otros actos realizados, también sin justificación alguna, en perjuicio de nuestros intereses.

"Avance" saldrá cuando deba salir, y saldrá remozado, mirando por encima del hombro a enemigos de tan poca talla y descargando mandobles, para los que están haciendo méritos muchos personajes.

—Entonces, lo del solar y el edificio de que habla la Prensa asturiana...

—¡Qué solar ni qué niño muerto! ¡A ver si tenemos que asombrarnos un buen día como ante aquel cicerone sevillano que construyó la

Giralda en una noche para epaiar a un inglés!

—No salgo de mi asombro. A lo que se ve, estuvo usted en Oviedo como un huésped de honor. ¿Nunca advirtió que le seguían? ¿Nunca temió que le cazaran?

—No advertí nada, y, por consiguiente, nada temí. Por cierto que un día, al dirigirme desde la calle de la Independencia a la de Melquiades Alvarez cruzando la de Uría, junto a los Almacenes de Lutter pasé rozando con un agente de la policía que me conocía de sobra. A este agente lo distinguí en "Avance" por el expresivo apodo de "El Varioloso". Nos tenía gran "afecto"; era quien con más celo se llevaba las planchas de estereotipia tras la denuncia de cada día.

—Y para regresar ¿cómo se las arregló usted?

—Tampoco en él retorno hay nada extraordinario. Me vine carretera adelante. Mi flamante condición de viajante de comercio que adopte con éxito me hizo trabar conocimiento con un viajante auténtico de Madrid. Este realizaba sus viajes en un cochecito de su propiedad, y con él me fui en su coche hasta Santander. Si acaso, anote usted este dato: desde Pola de Siero a Infiesto nos paró la Guardia civil siete veces, sin más consecuencias que los minutos perdidos. Una vez en Santander no pude resistir la tentación de llegar a Santoña para visitar antiguos y buenos amigos. Y lo hice sin inconvenientes. Nada de extraño tiene que yo mismo llegase a dudar en ocasiones de que no fuese en realidad viajante de comercio. Empaquetado en ese otro yo, seguí mis visitas. Como otro ciudadano cualquiera me fui al Penal de Burgos para saludar a los entrañables camaradas que en él sufren condena. Me miraron como quien ve un fantasma, y hasta hubo quien creyó en una amnistía concedida por las derechas, de la cual quedaban excluidos los penados a quienes iba a visitar. De Burgos, a Madrid. Una estancia de doce días en la capital y a Francia otra vez, pero por ferrocarril. Esto es todo. En mi caso un creyente supondría a su Dios mezclado en esta miopía de las autoridades. Yo no puedo aceptar tan cómoda explicación. Pero lo cierto es que no me molestó nadie y que llevaba mis narices y mi cara de siempre:

El jefe del Estado dice que el Gobierno no ha recibido el encargo insensato de ganar desde el Poder las elecciones, sino de presidirlas y presidirlas rectamente.

(De "El Liberal" de Bilbao)